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فساد 
بشكل رسمي

تدهشني الأحداث الأخيرة التي 
تحدث مع السفارة الفلبينية، 
فسيادة دولة تستباح بشكل 
رسمي ويدخل الدولة فريق 

إنقاذ أجنبي خاص بشكل رسمي 
لتهريب عمالة تعمل بعقود رسمية 
وبشكل رسمي ويصرح سفيرهم 

بكل ذلك أيضا بشكل رسمي!
وما يقلقني حقيقة، الرسمية التي 
تنتهك بها الحقوق وتستباح بها 
هيبة دولة وحكومتنا في سبات، 

وان كان لديها رد فعل فهو لا 
يتناسب مع حجم وعظم الأمر الذي 

نعيش.
نعلم ان دولة الفلبين تقدمت 

مرارا وتكرارا بشكاوى للخارجية 
الكويتية تشتكي من انتهاكات 

تعرض لها بعض رعاياها بالبلاد 
وعدد من هذه الانتهاكات تعتبر 
جسيمة، وهذا الأمر قديم، ومع 
الضغط المتوالي تم التعاون مع 

الداخلية لتسهيل تقديم الشكاوى 
وتفعيل النظر بها تبعا للقوانين 

الكويتية، وبالتعاون مع السفارة 
الفلبينية، إلا أن هذه الإجراءات 

باءت بالفشل ولم تقدم أو تؤخر 
بوضع الشكاوى وزاد الضرر 
خاصة على صاحب الشكوى 

والمتضرر، وهذا بسبب استهانتنا 
بالقانون نتيجة لعدم فهمنا له 

ولأهميته فبدأنا نسيء تطبيقه 
ونتعدى عليه وفقدنا احترامنا له، 
فالغالب منا اليوم ككويتيين أصبح 

مضطرا لإيجاد »معرفة« حتى 
يأخذ حقه بالقانون ويخلص أموره 

بالطرق المشروعة، فما بالنا بغير 
الكويتي وصاحب مهنة بسيطة لا 

تتيح له تكوين »معارف ذات وزن« 
تسهل له تمرير أموره بالقانون.
كما نعلم، أيضا، أن من حق أي 
دولة حماية رعاياها بأي دولة 

بالعالم فهذا من صميم دور 
الحكومات، فنحن مثلا نستاء أن 

لم تقم حكومتنا من خلال سفاراتها 
بحمايتنا بأي دولة نتعرض بها 

لخطر أو انتهاك، فالعمل بوظيفة 
خادم لا ينفى صفته الإنسانية 

وحقوقه الإنسانية تباعا. فالفكر 
والثقافة الرجعية التي يحملها 

بعضنا أن الخادم أو العامل لا حق 
له لأنه ضعيف، أو لأنه ضعيف 
فيمكن أن تستباح حقوقه، هو 

أساس المشكلة اليوم، وهذا السبب 
أو الخلل ليس موجودا بالخادم 
أو العامل الذي أتى ليكسب ماله 

وليعيش بكرامة لكن موجود عندنا 
وبيننا كأصحاب عمل.

السكوت عن الخطأ يولد خطأ 
أكبر وهذا ما حصل، فالسكوت 
عن خرق القانون وعدم تطبيقه 

وكسره واستباحته وصل إلى 
مساس شرائح أخرى غير كويتية 

بالدولة وأثر على علاقات دولية مع 
دول أخرى، كما أن هذا السكوت 

والاستهانة بقانوننا وسيادته 
حدى بدولة أخرى إلى أن تستخدم 
فرق إنقاذ خارجية لإنقاذ رعاياها 

من بعد ما أيقنت سوء الإدارة 
الحكومية لدولتنا وكسرها للقانون 
وعدم احترامها له وقفزها عليه مما 

أدى إلى ضعفها وقلة حيلتها في 
حل الأمور والقضايا.

بوجود هذا الوضع الحساس 
والواضح المعالم والأسباب 

أتعجب ممن يزيد »النار حطبا« 
ويصرح بحديث يدعو لطرد البعثة 

الديبلوماسية الفلبينية وتقديم 
شكاوى رسمية وقطع التعاون مع 

الفلبين وإيجاد دول بديلة لاستقدام 
العمالة، فمن يصرح وينشر هذا 

الحديث هو حتما صاحب مصلحة 
مثل أن يكون صاحب مكتب 

خدم او نائب او مسؤول يتكسب 
على ضجة هذه القضية بكلام لا 

يلامس عمقها ولا حكمة معالجتها، 
فالقضية ليست في دولتهم لكن 

في دولتنا، المشكلة في ثقافتنا التي 
تستهين بالعمل البسيط وعليه 

تؤكل حقوقه او يتعدى عليه، وفي 
كسرنا للقانون وعدم احترامنا له 
وفهمنا بأنه هو طوق النجاة الذي 

سيحمينا ويحمي وطننا أن تعلمنا 
ثقافة القانون قبل أن نطبقه. 

متى ستعي حكومتنا أننا نعيش 
فوضى عميقة في دولة تدعي 

القانون والمؤسساتية، متى ستفهم 
أن القانون قبل تطبيقه، هو ثقافة 

يجب ان تبدأ هي بزرعها وتطبيقها 
أولا وبين مسؤوليها الذين يجب 
ان يعوا أهمية القانون من خلال 

عدم استغلالهم لمناصبهم الحكومية 
وعدم كسر القانون وعدم 

ممارسة ثقافة القفز على القانون 
والاستغلال، فقضية الفلبين هي 

نتيجة لفوضتنا بدولتنا وفسادنا 
الذي وصل مداه لدول خارجية.

طريق البداية

hai200@hotmail.com
هادي بن عايض

د.هند الشومر

لكل شيء في الكويت دورات ومعاهد من تعليم 
اللغات الى الاتيكيت الى الطبخ، حتى معالجة 

»الفري« في الرأس يقال ان هناك سيدة كبيرة في 
السن تقوم بتدريب بعض النساء على »الصبخة« 

وقياس حجم الفري في الراس والذي عندما 
يتجاوز خمس اصابع يصبح الشخص »لك عليه« 
اما اذا وصل ست او سبع أصابع فحدث ولا حرج 

وغيرها من المهن الكثير، الكويتيون أصحاب 
ابداع وفن ويمكن ان يبتكروا ما لا يخطر على 
البال الا انه غاب عنهم حتى الآن أمر مهم وله 

الفوائد لا تعد ولا تحصى ولم نسمع عن دورات 
او معاهد تهتم بهذا الفن الذي لا يجيده الكل وهو 
فن »مسح الجوخ«، وقد يعتبر البعض هذا الامر 
جزءا من فن الاتيكيت وهو مختلف تماما يتطلب 

مهارات شخصية وصفات لا يقبلها الكل. ويتدرج 
ماسحو الجوخ في العمل مثل اي تصنيف 

وظيفي في ديوان الخدمة الى ان يصل بعضهم 
الى محترف وكبير مساحين يستطيع تحقيق ما 

يريده خلال جلسة واحده مع المسؤول. والمصيبة 
عندما يجمع ماسح جوخ ومسؤول تجاوز 

فري راسه ست أصابع، ترى العجب العجاب، 
فالأول يحقق اهدافه والثاني يرى كل ما يقوم 
به ابداعا ما بعده ابداع، كثير حاولوا الدخول 

الى عالم مسح الجوخ من باب المصلحة وفشل 
منهم الكثير من المحاولة الاولى التي تتمثل في 
»تضبيط« رئيس القسم والتدرج الى مستويات 
اعلى، والحديث عن »التضبيط« كما يقال بلغة 

هذا الفن يعود بي الى حديث صديق اراد ان 
يستفيد من هذا الفن الا انه لا يمتلك قدرات 

اصحابه، يقول حاولت أن أكسب ود مسؤولي 
في احد الايام وكان من الجنسية العربية ودخلت 

عليه المكتب وبتصرف اردت من خلاله ايضاح 
مكانته وتقديري له »حبيت خشمه«، يقول تغيرت 

ملامح الرجل ولم ارى اشمئزازا كما رأيته في 
وجهه، خرجت من المكتب وبراسي ألف فكرة المهم 

لن اطيل عليكم صاحبنا تم نقله خلال اسبوع 
الى احد الاقسام في السرداب بعيدا عن مكاتب 
جميع المسؤولين وحتى الآن يردد لا أدري لماذا 
تم نقلي!!، وبعيدا عن الدورات وفي ظل غياب 

الانجازات وتراجعنا وعودة الى سيدة »الصبخة« 
اقترح ان يقوم النواب والوزراء والمسئولون 

بالصبخة او ان يشرع مجلس الأمة قانونا يلزم 
كل مواطن يقدم على وظيفة بتقديم شهادة عمل 

صبخة من عجوز معتمدة. 

بعد أيام سيتوجه الأطباء للجمعية الطبية الكويتية 
لانتخاب مجلس إدارة جديد ليتحمل مسؤوليات 

الأطباء، وانتخاب الأطباء لمجلس الإدارة يمثل 
الديموقراطية في جمعيتهم حيث انهم لابد أن 

يكونوا مثالا وقدوة لغيرهم.
إن جمعيات النفع العام عليها مسؤوليات مكملة 

لدور الجهات الحكومية، ومن غير المقبول أن 
يكون مجلس الإدارة مجرد ديكور أو يكون مثل 

حرس الشرف الذي يصطف حول المسؤول، 
ولكن هموم الأطباء كثيرة ويحتاجون إلى مجلس 

إدارة قوي في الحصول على حقوقهم ومدرك 
لهمومهم وقادر على الدفاع عنهم وعن الجسم 
الطبي بالحق، فلم يعد مقبولا ما يعيشه شباب 
الأطباء من ضغوط قاسية في العمل، ولم يعد 
مقبولا الكادر الحالي للأطباء، كما لا يقبل أي 

طبيب ما يحدث من اعتداءات عليهم في أماكن 
عملهم دون أن يهتز الجسم الطبي وينتفض 

دفاعا عن الأطباء.
إن هموم الأطباء كثيرة وبالإضافة إلى ضغوط 
العمل وأعباء المهنة وقسوتها نفسيا وجسديا 
وإداريا فإن الطبيب يدرك أن المريض وأسرته 

ينتظرون منه التشخيص الدقيق والعلاج ودون 
الوقوع بأخطاء.

وكذلك فإن الطبيب المخلص في عمله لابد أن تتم 
مكافأته من أماكن العمل وضرورة تقدير الكفاءات 

الموجودة التي تعمل بجد وامتياز حيث إن عدم 
تقدير الأطباء قد أدى إلى الاستقالات الكثيرة مما 

اضطر البعض إلى التوجه للعمل خارج البلاد.
وقد تناوب على الجمعية عدة مجالس إدارات 
بعضها لا يذكر أي من إنجازاته ولا يتذكر أي 
طبيب أحدا منهم، بينما بعض المجالس كانت 
نماذج حية للشجاعة والرقي في تبني قضايا 

وهموم الأطباء بموضوعية وتوفير الحلول 
المناسبة لها.

إن مجلس الإدارة لابد أن يكون قادرا على تحمل 
المسؤوليات الجسام في المرحلة القادمة ولابد أن 

يكون الدرع الواقية للأطباء لمساعدتهم على إكمال 
مسيرتهم الطبية والصحية والاجتماعية.

وأتمنى من جميع الأطباء انتخاب من هو كفء 
لهذه المهمة حتى يكون معينا لهم ومتبنيا 

قضاياهم ومطالبهم ومعبرا عن رؤيتهم لإيجاد 
الحلول المناسبة لهم.

وأن يكون مجلسا يليق بالأطباء وليس ديكورا 
كأنه لوحة زيتية مرسومة أو حرس شرف 

يصطف لتحية المسؤول.
وأتمنى أن تكون الانتخابات نزيهة بعيدة عن 
أي ممارسات مشبوهة أو تسلطية أو طائفية، 
فالجسم الطبي سيلفظ بسرعة أي ممارسات 

ممجوجة.
وأطلب من كل طبيب وطبيبة أن يكون حريصا 
على انتخاب مجلس إدارة قوي يراعي الله في 
جميع مسؤولياته ليوفر لهم جميع احتياجاتهم 
سواء كانت طبية أو صحية أو مالية وأن يكون 

الدرع الواقية للأطباء والدفاع عنهم عند الحاجة 
ودون المساس بكرامة أي طبيب.

دورة مسح 
الجوخ

انتخابات 
الجمعية 

الطبية

مقام ومقال

ألم وأمل

يدور الآن جدل حول مشروع تعديل 
التقاعد، وأحد مشاكله كلفته العالية 

مــا بين 2 و3 مليارات دينار وكـسور. 
وفلسـفته هـو تشجيع الموظفين 

الــقدامى للتقاعد لإفساح المجـال 
لتوظيف الـخريجين الجدد من الشباب 

الــذين يقفون في طوابير الانتظار 
الطويلة.

والواقع انه حل ترقيعي غير مجد، فلا 
زال التوظيف الحكومي في حقيقته يمثل 
احد مصادر توزيع الثروة على المواطنين 
أكثر من الحاجة التنموية، بدليل البطالة 

المكشوفة لدى المؤسسات الحكومية التي 
تعاني عموما من الاكتظاظ من الموظفين 
الذي لا عمل لهم، ولا يريدون التبصيم 

لإثبات الحضور!
وينبغي على المعنيين ان يبحثوا عن طرق 

واقعية لحل هذه المشكلة، ولا ننتظر 
طويلا حتى لا تتعقد كمشكلة »البدون« 

وازدحام المرور وغيرهما. ومن ذلك 
دراسة جدوى أن الموظف الجديد رجلا 

كان أو امرأة، يفتح له مجال التوظف بمدة 
رمزية مقابل أن يخرج إلى العمل الخاص 

الحر مقابل نصف الراتب، مما يوفر 
أموالا طائلة، مع ضوابط وحوافز للمهن 

الفنية ومحل الحاجة الملحة، ومعالجة 
أسباب تسرب العمالة الكويتية من القطاع 

الخاص.
ولعل الأمر أكثر أهمية للمرأة، التي 

تصرف معظم راتبها على أقساط سيارتها 

الفارهة وملابسها وشنطتها الفاخرة 
ومكياجها لزوم الدوام.

بل لعل وجودها في البيت أو العمل الحر 
الخاص بها قد يتيح لها الفرصة أوسع 

للاهتمام بأسرتها، والتي ـ للأسف ـ 
تعاني من زيادة نسبة الطلاق، وتضعضع 
تربية الأبناء، وازدياد الحاجة إلى أكثر من 
عمالة داخل البيت الواحد )خادمة ومربية 

وسائق وطباخ( مما اثر على التركيبة 
السكانية، وأوصلتنا العمالة المنزلية إلى 

مشاكل سياسية وأمنية. كما أن من شأن 
ذلك أن يخفف من ازدحام المرور في 

الذهاب والإياب للدوام. وهذا لا ينتقص 
من قدر وأهمية المرأة، ولا يعني كذلك أنها 

تتحمل وحدها تلك المشاكل.

كل الشعب الكويتي في حالة غضب 
كبيرة من التصرف الأرعن من السفارة 

الفلبينية في قضية تهريب الخادمات من 
بيوت كفلائهن وسط اتهامات القائمين 

على السفارة وهذا تجاوز كبير جدا في 
الأعراف الديبلوماسية والتعدي على 
سيادة وكرامة الكويت وإنني أتعجب 

من كلام السفارة الفلبينية والتصعيد 
غير المبرر من جانبهم والتصرفات 

والتجاوزات والممارسات التي قام بها 
ممثلو سفارة البحرين تتجاوز التشريعات 
والقانون الدولي وقوانين الكويت ووصل 

الأمر إلى حد الابتزاز السياسي والإعلامي 
والتدخل في الشؤون الداخلية وتجاوز 

سيادة القانون كيف تجرأ سفارة 
الفلبين الى منازل الكويتيين واستقدامهم 

السيارات الديبلوماسية والهويات 
ومتجاوزين كذلك وزارة الداخلية ولابد 
لوزارة الخارجية ودولة الكويت من الرد 

الحازم والجاد على جمهورية الفلبين 
وحتى بعثتها الديبلوماسية ولابد للكويت 

من طرد السفير الفلبيني وبعثته إذا 
سكتنا عن هذا الموضوع فنحن في 

ضعف وذل وخنوع وقبولنا في التجاوز 
السياسي والديبلوماسي والقانوني ولم 
تعمل السفارة هذا التصرف إلا عندما 
رأت منا الضعف ولاحول ولا قوة إلا 

بالله وتصرف السفارة الفلبينية يعطي 
للسفارات الأخرى أن تعمل مثلما عملت 

السفارة الفلبينية ويكون الحبل على 
الجرار والغريب في الأمر والذي يمس 

امن وسيادة الكويت هو وجود فرق أمنية 

تساهم في أخذ الخادمات الفلبينيات 
من منازل المواطنين رغم وجود عقود 

موثقة وليعلم الجميع أن أمن وأمان 
وسيادة الكويت خط احمر لا يجوز 

المساس به إلا إذا كنا أقوياء ولابد لوزارة 
الخارجية والداخلية من الإسراع باتخاذ 

كل الإجراءات القانونية وان تفرض هيبة 
الدولة ولا نقبل بأي تبرير مهما كان من 
السفارة الفلبينية لان ما عملته السفارة 

يتنافى مع قوانين الدولة والاتفاقيات 
الدولية ولابد لنا كدولة أن نكون دولة 
قوية وحازمة في أي عمل يسيء إلى 

سيادة بلدنا الغالي الكويت وان الكويت 
ليست بالطوفة الهبيطة، أسأل الله سبحانه 

وتعالى أن يحفظ بلدي الكويت وأميرها 
وشعبها من كل مكروه اللهم آمين.

رسم الصور المضيئة للكويت وإبراز 
معالمها والتشجيع على السياحة بها كانت 

ابرز اهداف فريق الفارسي للطائرات 
الورقية الذي شارك في مهرجانات دولية 

كان آخرها وأكبرها في أوروبا مدينة 
بيرك شمالي فرنسا.

ان فريق الفارسي هم مجموعة من 
الشباب الكويتي الطموح الذي أصر على 
تلك الرياضة وأسس فريقها عبدالرحمن 

الفارسي على نفقته الخاصة وما زال 
هكذا ليس لشيء إنما لحبه لبلاده 

الكويت ولرفع اسمها في المحافل الدولية 
ولتشجيع الشباب على ممارسة الطموح 
ونشر الوعي لديهم من خلال اصرارهم 

على  العمل وعلى النجاح بالعمل.
لقد رسم  فريق الفارسي البسمة على 
وجوه المواطنين والوافدين في مختلف 

اعياد البلاد واحتفالاتها بالاعياد الوطنية 
إذ كان مهرجانا كبيرا تجمع عليه اهالي 

الكويت لرؤية الطائرات الورقية العملاقة 
التي تحمل اعلام الكويت وشعاراتها 

وكان منظرا ابهر الجميع ورسم الفرحة 
على الكبار قبل الصغار وهذا الأمر اعتاد 
عليه فريق الفارسي في كل اعياد وطنية 

ومناسبات تحتفل بها البلاد.
مثل هؤلاء الرجال يستحقون الشكر 
وعلى الحكومة تكريمهم وتشجيعهم 

بشكل كبير ودائم لأنهم يدعون الى رفع 

اسم البلاد عاليا في مختلف بلدان العالم 
والفريق حصل على اشادات دولية ونأمل 

ان نرى من حكومتنا تكريم هذا الفريق 
على مستوى عال في البلاد.

عبدالرحمن الفارسي يقول وهو رئيس 
الفريق: مشاركاتنا في المحافل المحلية 

والدولية تهدف في المقام الاول الى تقديم 
معلومات رياضية وثقافية وسياحية عن 

الكويت وابراز الدور التطوعي الذي يقوم 
به الشباب الكويتي ونحن بدورنا نشكر 

هذا الفريق الرائع والأكثر من رائع.
زبدة الكلام: رجال تعهدوا برفع اسم 

بلادهم في المحافل الدولية وأوفوا 
بوعودهم.

واقع الحال صفر عالشمال.
صامت عمن حوله، لكن داخله مليء، 

بضجيج الالتزامات، ورنين الهاتف، الذي 
لابد ان يقوم به بخصوص العمل، وحنة 
أم العيال، ومصاريف هذا العام، وفي عز 

انشغاله، بهذا الحوار أتى صوت مغاير 
كليا له، صوت حنون، متوازن، جسور 
يقول له بهدوء: وأنت أين أنت من هذا 

كله، نفسك ماذا فعلت وستفعل لها، هل 
سألتها. صحو الإنسان من غفلته كلفته 

أعوام، بل طيلة حياته وهو يعيش للغير، 
مما يشعره دائما بالتقصير في حق 

نفسه، وحين نشعر بالتقصير في حق 
أنفسنا ليس كما نشعر به بحق غيرنا، 

فالنفس لن تأتي وتقول لماذا قصرت معي؟ 

بل ستتخذ أفكارك ومشاعرك وصحتك 
النفسية دروع لها، وستدافع حتى آخر 

رمق، ويا أنت أو هي المنتصر. كان هناك 
جلاد في المدينة ينفذ الأحكام، يتمتع 

بقدر من القوة، يهابه كل من يراه، تتجمد 
خطاهم، حين يمر، لم يكن أحد منهم 

يتوقع ان بداخل كل هذه القسوة جلاد 
صغير لنفسه، ما ان يأتي الليل حتى يظل 
يلوم نفسه، كيف قسا بجلد هذا؟ وأوجع 
ذاك؟ فهو لا يجيد شيء منذ ان وجد على 

هذه الحياة، سوى الجلد جلد الناس، أو 
الذات، كلاهما نفس الألم، غير ان الأولى 
تزول مع الأيام، والثانية يبقى أثرها على 

مر الأعوام. اكتشف الجلاد ان مثابرته 
في إبراز تفوقه في عمله، يأخذه دوما 

للمنطقة الأضعف، وهي ماهية مشاعره 
نحو نفسه، وطريقة تلبيته لاحتياجاتها، 
فهو يهرب من خوف الناس منه، لخوفه 
هو من نفسه، فلا يعرف ماذا يريد، لأن 
الرغبات عنده ليس لها، أي تعبير. ومن 

هنا يبدأ السؤال الأكبر تأثيرا: كيف تلبي 
رغباتك، دون ان تحتد بها، أو تحيد عن 

مسؤولياتك مع الجميع؟.
المغزى: لا تكن قاسيا على نفسك، 

وترهقها بكثرة المشاغل فالعمر واحد، 
فضّ بالك، وعش يومك بيومه، و»بكره 
خله لعلومه«، اليوم علمك الوحيد، ان 

تعيش لذاتك لتعرف كيف تعطي الآخرين، 
لأن من لا يحب نفسه لن يستطيع ان 

يسعد غيره.

a.alsalleh@yahoo.com

Adel.almezel@gmail.com

aleqtsadi@hotmail.com
@madhialhajri

 @Dr_ghaziotaibi

د. عبدالهادي عبدالحميد الصالح

عادل نايف المزعل 

ماضي الهاجري

د.غازي العتيبي

افتحوا التقاعد 
المبكر جداً

أين سيادة 
الكويت 
وكرامتها؟!

فريق الفارسي.. 
مبدعون

واقع الحال صفر 
على الشمال
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صراحة

زبدة الكلام

جدران ورقية

طيب، استجوابك عن الصحة؟ لا. عن 
التعليم؟ لا عن الإسكان؟ أيضا لا. ولا عن 

التوظيف؟ لا. 
أجل لو تكرمت حياك في ديواننا لشرب 
الشاي والقهوة والتواصل اجتماعيا مع 

ضيوف الديوان لكن لا تذكر حرفا واحدا 
عن استجوابك. ليش بس؟ يا أخي ديواني 

وكيفي وأرفض أن يكون مكانا لتسويق 
استجوابات »حلمنتيشية« لا تقدم ولا 

تؤخر، فقط تصفية حسابات وحرب 
بالوكالة.

ما سبق هو حوار سيتكرر كثيرا 
الأسبوع القادم بين نواب أغرقوا المجلس 

بالاستجوابات ويسعون لتبريرها وبين 
أصحاب ديوانيات )لاعت كبودهم( من 
التنظير ونواب التنظير. هم يريدون 
ويطمحون أن تكون دواوينهم دافعة 

لعجلة التنمية في البلد من خلال ندوات 

تطرح الحلول والاجتهادات المختلفة التي 
تتطرق للأمور الملحة في حياتنا والتي 

تمسها في الصميم مثل الصحة والتعليم 
والإسكان والتوظيف. هذي هي المواضيع 

التي نشتاق لها وتطرب لها مسامعنا. 
كلمني عن المرحلة الابتدائية وكيف 

اختفت في السلم التعليمي وأصبحت 
مجرد سلم للعبور إلى باقي المراحل بدلا 
من أن تكون تأسيس بنيان سليم يذهب 

بالطفل إلى باقي المراحل وهو قوي البنيان 
تعليميا بدلا من الحالة التي أقسم لي على 
وجودها الكثير من المدرسين وهي وصول 

الطالب للمرحلة المتوسطة وهو أميّ.. 
نعم أميّ لا يقرأ ولا يكتب.. كارثة بكل 

المقاييس.
حدثني عن الصحة التي ميزانيتها 

بالمليارات ولا أجد سريرا تلد فيه زوجتي، 
حدثني عن الإسكان والمساكين الذي 

يصل دورهم الإسكاني عند تجاوزهم 
منــتصف الأربعيــنيات.. حدثني عن 

شباب في عمر الورد لا تغــيب أعينهم 
عن موقع ديوان الخدمة المدنية لعل 

ترتيبهم للحصول على الوظيفة يتقدم 
قليلا ولو ببطء.. حدثني وحدثني وحدثني 

عن أمور ومواضيع تمس حياتي في 
الصميم.

هذي هي المواضيع التي للأسف تركها 
فرسان الاستجوابات وذهبوا لغيرها.

نقطة أخيرة: أصوات الضحك في 
المسلسلات الأميركية هي لناس ميتين 
سجلت قبل عشرات السنين وما زالت 

تستخدم. اقترح الاستعانة بها في 
الاستجوابات كلما لاحظ المستجوب 
فتـور الجمهور يضغط زر فتصدر 

ضحكات الميتين. فقط لأن الأحياء فقدوا 
الاهتمام.

@ghunaimalzu3by
م.غنيم الزعبي

ضحكات الناس 
الميتين

في الصميم

مواقع التواصل الاجتماعي هي عبارة 
عن تقنيات مدهشة موجودة على 

شبكة الإنترنت يستخدمها الكثيرون 
للتواصل والتفاعل ونشر الأفكار وتبادل 

الصور والأخبار، ولكن ظهرت علينا 
بعض التفاهات من بعض الأشخاص 

المشهورين إعلاميا وفنيا في عرض بعض 
الصور والفيديوهات الساقطة من حياته 
الاجتماعية الشخصية التي يراها الكثير 

من الشباب والشابات وقد يتأثر بها بعض 
المراهقين وصغار السن غير المدركين لهذه 
الأفعال الساقطة من تعري ولبس فاضح 

وحركات خادشة للحياء وعادات غير 
سوية وشاذة وبعيدة كل البعد عن تقاليد 
المجتمع الكويتي المحافظ المتدين الملتزم، 

ولكن بعــض هؤلاء يسيء إلى نفسه 
وبلده ومجتمعه دون شعور بالخجل أو 

الحياء.
إن التمثيل والظهور الإعلامي يحمل 
رسالة هادفة ويجب على من يمارس 

ذلك أن يعلم أن هناك الكثير من الأبناء 
قد يتأثر به وبسلوكه، فعليه ان يحتفظ 

بصورته الجميلة كما كان العمالقة 
الفنانون أمثال عبدالحسين عبدالرضا، 

رحمه الله، وسعد الفرج وخالد النفيسي 
وعلي المفيدي، يرحمهم الله، والفنانات 

الملتزمات المبدعات مثل سعاد عبدالله 
وحياة الفهد ومريم الصالح ومريم 

الغضبان وعائشة إبراهيم وطيبة الفرج، 
وغيرهم الكثيرون حيث كانوا وما زالوا 

يظهرون بصورة طيبة ويحملون رسالة 
سامية في تثقيف المجتمع ونقل صورة 

مشرفة للأجيال والشعوب الأخرى.
قال ابن القيم: »خلق الحياء من أفضل 
الأخلاق وأجلها وأعظمها قدرا وأكثرها 

نفعا بل هو خاصة الإنسانية فمن لا حياء 
فيه فليس معه من الإنسانية إلا اللحم 

والدم وصورتهما الظاهرة كما أنه ليس 
معه من الخير شيء«.

على المسؤولين في الإعلام والداخلية 
ومجلس الأمة متابعة كل ما ينشر في 

مواقع »السوشيال ميديا« للمحافظة على 
ما تبقى من السلوك العام المحافظ وحماية 

الأبناء والمجتمع ومعاقبة كل من يخرج 
على الآداب العامة.

Sns6666@yahoo.com
 دالي محمد الخمسان 

سفاهة 
السوشيال 
ميديا

انتظارات


